
Уважаемый господин председатель! 

Благодарю за предоставленное мне слово. 

Я бы хотела подчеркнуть важность участия белорусских НГО в процессе подготовки доклада 

встрече сторон о выполнении Беларусью рекомендаций Комитета к следующей встрече сторон. 

Но особенное значение мы видим в улучшении рекомендаций Беларуси по исполнению 

конвенции. Это значение видится в контексте опыта Беларуси по исполнению и неисполнению как 

Орхусской конвенции в целом, так и рекомендаций Комитета по двум делам: Неманской ГЭС и 

Островецкой АЭС. 

Опыт Беларуси показывает, что если в области улучшения законодательства мы наблюдаем хоть 

какие‐то позитивные сдвиги и видим желание национального фокал‐пойнта следовать 

рекомендациям, то в области правоприменительной практики у нас полный провал. 

В своем выступлении вчера от имени белоурсских НГО я приводила конкретные примеры того, как 

ухудшается практика исполнения конвенции в контексте дела по АЭС. Эти ухудшения носят 

сегодня критический характер, поскольку власти не только не исполняют конвенцию при 

принятии решений, связанных с АЭС, а также не предоставляют доступа к информации, но и 

арестовывают, запугивают активистов. Практика исполнения Конвенции после принятия выводов 

и рекомендаций заметно ухудшилась, в то время как одной из рекомендаций Комитета является 

улучшение правоприменительной практики. 

Мы считаем, что эту ситуацию можно изменить, улучшив рекомендации Комитета по делу о 

белорусской АЭС для следующей встречи сторон. 

На наш взгляд, было бы полезно добавить к рекомендациям по этому делу конкретные 

рекомендации, касающиеся правоприменительной практики. Так, например, сделал комитет по 

соблюдению конвенции Эспоо, предписав Беларуси заново провести процедуры и пересмотреть 

решения, где были отмечены нарушения. Беларусь не замедлила отреагировать на эти 

предписания, повторно организовав слушания для литовских граждан. Эти слушания, были, 

правда, снова проведены с нарушениями, но это уже другой вопрос. Таким образом, было бы 

эффективно, на наш взгляд улучшить рекомендации в части правоприменительной практики, и мы 

надеемся, что эти рекомендации смогут изменить положение дел в Беларуси с исполнением 

Орхусской конвенции в Беларуси в вопросе строительства АЭС, которое, на наш взгляд, стало 

катастрофичным. 

Спасибо за внимание. 

 

 

 


